

# EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Jueves 12 Enero de 1888.

Año XVI. Núm. 4.507.

## Correo de hoy

### Correspondencia de Madrid

9 Enero de 1888.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Han reanudado las Cámaras sus sesiones con el programa trazado de antemano.

En el Senado las secciones reunidas han elegido la comisión para el proyecto sobre dehesas boyales, amén de otras varias sobre ferro-carriles y carreteras. La proposición incidental de que ya he hablado, del señor marqués de Trives, para que se dé preferencia á las cuestiones económicas sobre las políticas, ha sido suscrita por los señores marqués de Muros y Calderon y Herce, de la mayoría. La proposición será mañana apoyada, porque todo hace creer que hoy quedará votada y desechada la del señor Cánovas en el Congreso.

El discurso pronunciado por el señor Cánovas en el Congreso, en apoyo de su proposición, ha sido verdaderamente notable y revelación cumplida de que sus relevantes dotes de estadista, hombre de ciencia y jefe de partido alcanzan un vigor y una energía, pocas veces logradas á sus años. Demasiado científico le han encontrado los que se hallan en condiciones de apreciar sus lucubraciones en este terreno, para dicho ante una Cámara deliberante donde deben irse á buscar los efectos que al parecer no ha querido encontrar. Un ministro con quien he tenido ocasión de hablar, manifestaba que, siendo para él excelente la doctrina, encontraba poco práctico el discurso por demasiado científico y porque el Sr. Cánovas no había sabido, á pesar de su reconocida habilidad, ó no había querido, ocultar el fin político que persigue.

De todas estas encontradas opiniones claramente deduzco que, si el Sr. Cánovas no ha logrado con su discurso efectos ruidosos de explícita aprobación, se debe indudablemente al método de exposición y á las teorías científicas espuestas con frases poco al alcance de algunos de nuestros legisladores; pero entiendo que no hay los hombres de ciencia sino los que no lo son han de poder apreciar, cuando lo lean, si lo leen, muchas cosas, que oyéndole no han podido ser bien apreciadas.

Comenzó el Sr. Lopez Puigcerver rechazando el supuesto hecho por el Sr. Cánovas, de que acaso entró por mucho en sus cálculos, al aconsejar á la Corona, á la muerte del Rey Alfonso, que llamase al partido liberal á las esferas del gobierno, el temor de que continuando él en el poder se fuera á la revolución, diciendo que el partido liberal es un partido monárquico de convicciones; pero luego, en el curso de su peroración, como aseverase que era preciso exigir mas á los agricultores, la Cámara acogió con rumores estas palabras, y el Sr. Muro protestó diciendo que la miseria de los agricultores no podía ser mas estrema.

La minoría posibilista reunida esta tarde, sin la concurrencia del Sr. Celleruelo, ha acordado mantener su benevolencia, y que el Sr. Castelar lo manifieste así en el curso del Mensaje.

La de union republicana, sin casi discutir, ha facultado al Sr. Pedregal para desecher la nueva fórmula y ha suscrito la enmienda del Sr. Giberga, que es casi reproducción de la del Sr. Montoro sobre la política autonomista en Cuba.

En el Consejo que celebrarán esta noche los ministros, se ocuparán en el expediente relativo al canal de Tamarite y en el referente á la exención de quintas de los hijos de voluntarios vascongados. Este último será probablemente resuelto en sentido benévolo á las pretensiones de las provincias vascas.

Es posible quede acordado quién ha de ir á Puerto-Rico en reemplazo del general Polavieja, y acaso se acuerden algunos otros nombramientos de la combinación militar y de la de gobernadores.

La enmienda presentada por los conservadores al Mensaje dice:

«Preocupa, Señora, hondamente al Congreso, la angustiosa situación de la Hacienda pública, que de dia en dia agravan causas tan patentes como el aumento incesante de los gastos de personal por reformas imprevisoras y dispendiosas de los servicios, la decadencia de las rentas públicas y la progresión del déficit, que persiste y se desarrolla en los presupuestos del Estado, á poder de esas causas elevando á su vez la Deuda flotante y el descubierto del Tesoro.

Seria, Señora, funestísimo el ocultar al país las proporciones del mal cuando el quebranto que padece la riqueza pública hace más difícil en verdad, pero también más apremiante, el remedio.

El Congreso no cree que pueda hallarse sino en una política fiscal de enérgica nivelación de los presupuestos, que reduciendo con severa firmeza los gastos, fomentando y reorganizando entre los ingresos la decaída tributación indirecta conduzca al equilibrio permanente de los recursos con las obligaciones del Estado y al alivio de las cargas que pesan sobre el suelo nacional.»

La de los reformistas se concreta á las cuestiones estereotipadas, lamentándose de las concesiones hechas por el gobierno actual en los tratados de comercio.—Z.

### BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

De 147.948, 919, 19 pesetas ha descendido el efectivo en metálico en la Caja de Madrid á pesetas 147.860,264,47.

En las sucursales hay el aumento que resulta de la comparación de la cifra 119.593,275,43 con que cerró en el último con la de 122.511,514,22 que alcanza en el de la semana que acaba de pasar.

Los efectos de cartera han descendido en la de Madrid de 316.666.476,69 á 279,790,782,32.

En las sucursales la diferencia en menos es la que resulta entre 201.269,704,35 y 199.165,297,88.

La cifra de billetes en circulación, que fué de 612.067,050 en el balance anterior, ha descendido á 610.114,023 en el que tenemos á la vista.

En los depositos en efectivo hay descenso en los que se han hecho en Madrid, que están representados por 34.947,316,60.

Las sucursales presentan aumento; fueron los depositos por 19.716,861,10.

Ambas partidas de cuentas corrientes presentan disminución; las que se refieren á Madrid, el que resulta entre 174.790,409, 97 y las de las sucursales que estuvieron representadas por 153.198,644,19, lo están en este balance por 150.293,623,68.

En ganancias y pérdidas hay estas diferencias: las realizadas fueron 20.778,143 pesetas 98 centimos y lo están por 3.528 pesetas 970,30; las no realizadas alcanzaron la cifra 3.386.738,31 y cierra este balance con 359.083,99.

Las reservas de contribuciones que estuvieron representadas por comillas, lo están por pesetas 7.368,05.

La depreciación de las acciones ha sido notable: cerraron en la pasada semana al tipo de 417: el lunes descendieron á 404; el martes á 402 y así se sostuvieron hasta ayer, que se cotizaron á 403.

Habana 24 diciembre.

Principio esta carta bajo dolorosa impresión que á todos los tiene aterrorizados y llenos de sobresalto: la enfermedad variolosa se ha extendido de una manera tan cruel, que por todas partes se ven las señales tristísimas de su paso, no perdonando ni á jóvenes, ni á ancianos, á ricos ni pobres, habiéndose dado casos de desaparecer familias enteras.

El segundo enemigo que también por su parte ayuda al primero, es el bandolerismo, que cada dia, desgraciadamente, toma mayores proporciones, estando los robos, los secuestros y los asesinatos á la orden del dia, al extremo de no estar nadie seguro en el campo ni aun dentro de las propias fincas. La misma capital, donde hay mas política y por razon natural, más vigilancia, es acaso una de las poblaciones mas castigadas por los ladrones y asesinos, hasta el extremo de acometer á hombres indefensos en medio de las calles más públicas y á la clara luz del sol. Todo el que conoce los defectos de esta sociedad heterogénea, desde luego comprenderá, si bien es fácil poner remedio á tan grandes males, se tropieza con inconvenientes de tal magnitud, que á no verlos, nadie lo creería: uno de ellos es acaso el principal, que no hay hombre honrado que se atreva á prestar declaración ante un juez contra algun criminal, por temor á ser asesinado tan pronto prestó su declaración.

Otro cáncer que nos está aniquilando es la inmoralidad; no me refiere á la inmoralidad administrativa, pues ésta, con bastante severidad ha sido tratada en estos últimos tiempos, sino á la inmoralidad social, introducida en esta pobre tierra española, acaso por aquellos que debieran dar ejemplo de virtud y no alardear de aquel vicio.

Dos casos prácticos recientemente ocurridos en esta capital, demuestran el estado de ella. Hace dias se suicidó un jóven de 13 años, en su misma casa, por no haber sido correspondido en sus amores... Al dia siguiente, se efectuó un duelo en el Berro, á revolver, entre dos niños de 10 y 11 años respectivamente, siendo los testigos jóvenes de la misma edad, habiéndose disparado cinco tiros, sin que afortunadamente hubiera de lamentar desgracia alguna.

La causa de este duelo, según de público se dice, fué también por cuestión de amores. Dejo á la consideración de mis lectores los comentarios que le sugieran estos hechos.

La cuestión económica, mal; hoy dicen se abren los pagos para las clases, que cobran del Tesoro, merced al giro que desde esa se ha hecho, de un millon de pesos, con el cual se abonará la mensualidad de agosto para las clases pasivas residentes en la Península, de setiembre á las pasivas de esta isla y de octubre á las activas. El año próximo pasado, siendo intendente general de Hacienda el Sr. Olivares, satisfizo el 23 de diciembre la paga de dicho mes, estando todos al corriente en sus haberes; la diferencia por lo tanto no es floja y habla muy en favor de aquel funcionario que supo captarse las simpatías de todo el público.

Mucho se habla en los círculos militares sobre si se llevará ó no á cabo la unificación de estas escalas con las del ejército de la Península; pues interesaría mucho á las armas generales, tan olvidadas y poco atendidas en todos tiempos, que bien han de menester una reforma que, como la de que se habla, les es benéfica y necesaria, en mi concepto.

Si esa reforma no se llevara á cabo con el actual Ministro de la Guerra, que tan á fondo conoce este ejército y sus necesidades, no sabemos entonces para cuando las tendríamos planteadas.

Lo que no comprendo es como no se ha hecho extensivo á este ejército la sabia medida llevada á cabo en el arma de infantería del de la Península al aumentar un teniente por compañía y suprimir un alférez.

Las causas que determinaron allí la adopción de aquella medida, son las mismas que aquí existen, y, si cabe, aun mayores y más lógicas las que demandan aquí el planteamiento de la disposición de referencias.

Si el general Cassola así lo hiciera, habría realizado un acto de justicia con la modesta y sufrida clase de subalternos de infantería, que en este ejército llevan una porción de años en sus pequeños empleos, y con sueldos tan medianos, dada la carestía de los artículos de primera necesidad en ciertas plazas de esta isla.

PARIS 9 DE ENERO

Telegrafian de Roma con fecha del 8:

«Mas de dos mil peregrinos franceses han asistido esta mañana á la recepción del Vaticano. Se asegura que los peregrinos franceses han traído al Papa un millon y medio de francos. Esta ofrenda se ha entregado esta mañana al mayordomo de Palacio, quien la ha presentado á Su Santidad. No ha habido en la recepción Mensaje para el Papa ni alocución de éste.

Al entregar al Padre Santo la carta de felicitación del presidente de la república francesa, M. Lefebvre, embajador de Francia, ha dicho que el Papa conoce ya á Francia y que sabe cuán adicta es á la Santa Sede, añadiendo que esta adhesión data de muchos siglos.

Ha manifestado luego su satisfacción por haber recibido del jefe del Estado el encargo de hacerse intérprete de sus sentimientos y de los de su gobierno y de la



nacion francesa, y ha terminado diciendo que M. Carnot tiene en alto aprecio las virtudes del Papa, que le desea larga vida y prosperidad, y que espera que continuarán de conformidad con el Concordato las relaciones de Francia y de la Santa Sede.

El Papa ha contestado con algunas palabras muy benévolas para M. Carnot, para el embajador y para Francia »

—Escriben de Sofía con fecha del 8:

«Se halla restablecido el orden en Burgas. El buque en que iban los insurrectos mandados por Nobokof, venia de Constantinopla.»

—El «Fremdenblatt», de Berlin, publica un telegrama de Pengg, en Croacia, en el cual se dice que las tormentas de nieve continúan causando gran número de víctimas.

—El «Journal Officiel» ha anunciado en uno de estos últimos días que, á propuesta de M. de Mahy, ministro de Marina y de las Colonias, se habia conferido la Cruz de la Legion de Honor á Mme. Filomena Richard, en el claustro Madre María Virginia; Superiora del Hospital de Saigon y Superiora general de las Hermanas de San Vicente de Paul en la Cochinchina, en la China y en el Japon.

El periódico oficial, al publicar el decreto en que se concede la espresada condecoracion á Sor Richard, ha añadido que esta Religiosa cuenta mas de veinticinco años de servicios prestados en la Cochinchina, que pasó la epidemia del cólera de Mytha en 1865 y con posterioridad 15 epidemias de cólera, 21 epidemias de fiebre tifóidea y 9 epidemias de viruela.

La agencia Havas ha anunciado el 8 de este mes la muerte de esa heroína de la caridad y de la abnegacion católica.»

La Gaceta Alemana de San Petersburgo dice que la serie mas antigua de soldados de caballería y artillería del cuerpo de la guardia ha sido licenciada, y que lo será dentro de pocos días la serie correspondiente de infantería de la guardia. El mismo periódico hace notar que el licenciamiento de esta serie no se efectúa comunmente hasta febrero, y considera esta anticipacion de fecha como un buen presagio de la conservacion de la paz.

—Telegrafian de Constantinopla al «Daily News»:

«Segun noticias recibidas por la Puerta Otomana el marqués de Sanlisbury ha manifestado á Alemania que si se rompiese la guerra á consecuencia de una tentativa de ocupacion de Bulgaria por Rusia, Inglaterra enviaria dos escuadras al mar Negro; pero que sino se llevase á cabo ninguna ocupacion, Inglaterra se mantendría absolutamente neutral.»

—El «Intransigent» anuncia el ingreso de Inglaterra en la triple alianza. «No se conocen todavía, dice, las bases del tratado ajustado con este motivo; pero podemos afirmar que firmaron este tratado el miércoles último el conde Herbersto de Bismarck por Alemania y lord Randolph Churchill y sir Edward Malet por la Gran Bretaña.

MAHON 12 DE ENERO DE 1888

## ASUNTOS DEL DIA

Han reanudado sus sesiones las Cortes, y es significativo el contraste que ofrece en ellas la minoría conservadora y la mayoría gubernamental.

La minoría conservadora, por medio de su ilustre gefe el Sr. Cánovas, acude al remedio de la crisis agrícola, abordando francamente la cuestion, y pidiendo que se proteja la produccion nacional con un aumento de derechos á los cereales extranjeros.

El gobierno, para responder á las necesidades públicas, en estas circunstancias de empobrecimiento general, propone la sus-

titucion de la jurisdiccion profesional por el jurado lego: gran conquista liberal, desahacida ya en los países en que fué acogida con mayor entusiasmo.

Lo que proponen los conservadores, tan conforme con las opiniones dominantes en el país, ha sido desechado.

Lo que exige el gobierno, tan ageno á sus necesidades, será aprobado.

Esto es lo que hay que esperar de la eficacia parlamentaria, subordinada por completo al espíritu de partido.

Tenemos ya el texto exacto del importante discurso pronunciado por Su Santidad Leon XIII en la recepcion de los peregrinos italianos. Las diversas versiones que se habian dado de él, exigian aguardar las palabras auténticas del Sumo Pontífice. No hay en ellas la acritud que se habia supuesto contra el gobierno italiano, ni son, como se habia dado á entender, una provocacion violenta. Respira el discurso magnanimidad, amor á Italia, deseo de paz y de concordia. El Papa no abdica los derechos de la Iglesia, pero no adopta, respecto á sus espoliadores, una actitud agresiva que difiera de la conducta prudentísima y conciliadora que observa desde que ciñó la tiara.

La muerte del popular novelista D. Manuel Fernandez y Gonzalez ha hecho profunda impresion en Madrid y la hará en toda España. Nos asociamos tambien á ese duelo nacional. ¿Quién no ha leído con febricitante afán, en sus días juveniles, las obras prodigiosas, aunque no perfectas de ese escritor fecundísimo? Su figura sobresaliente quedará en la galería de las eminencias literarias de nuestro siglo.

## Gacetilla

### Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 9.4° centígrados. A las tres de la tarde 12.6°.

La máxima fué de 13.0° y la mínima de 6.5°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 769.4 m. y á las tres de la tarde 768.1 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 93 y á las tres de la tarde 78. Tension del vapor á las nueve de la mañana 8.2 y á las tres de la tarde 8.5.

Variable.

### SIGNORA BIANCA REMONDINI

Pocas veces se ofrecerá ocasion á los amantes de la ópera en esta ciudad, de tributar una ovacion tan merecida como la que dispensaron anoche á la Sra. Remondini con motivo de su beneficio; porque tal vez no volverá á pisar nuestra escena ninguna artista de ejecutoria tan brillante.

Más que todos los elogios que de la distinguida prima donna podríamos escribir, habla en su favor el extracto de su vida artística. La Sra. Remondini nació en Pieve de Ceuto, provincia de Ferrara (Italia), en el año de 1854. Desde muy jóven se revelaron en ella sus condiciones artísticas, y cantaba, acompañada al piano por una hermana suya, que lo tocaba con perfeccion, los mejores trozos de ópera que oia en el teatro. En 1869 fué puesta bajo la direccion del Maestro Morrelli, notable barítono que poseia un método severísimo de pura escuela italiana. A los tres años de estudios tuvo que suspenderlos por fallecimiento de su señor padre, y más tarde, ya casada con el Sr. Frigetti, los prosiguió, dirigida por el Maestro Dall'Ara, la célebre Bendazzi y otras notabilidades.

Un año despues de concluidos sus estu-

dios, debutó en el Teatro Principal de Ancona con la ópera Linda. De Ancona pasó á Persiceto, donde cantó el Ebreo, de Apollasi, y desde aquí fué contratada para el Teatro Real de Corfú (Grécia).

La Sra. Remondini logró en Corfú tantas simpatías que la Condesa Walsamacchi y un Bajá turco le rogaron el favor de apadrinar á una niña que dió á luz poco antes de terminarse la temporada. La pretension era extraña, porque la Condesa era protestante y el Bajá turco y se requería hacer profesion de fé católica, rezando el Credo; pero el empeño fué tal, que dieron respectivamente sus poderes á una señora y un caballero católicos, y en nombre de los padrinos llevaron á la recién nacida á la pila bautismal. La ceremonia se verificó en los salones del palacio de la Condesa, adornado con lujo oriental.

En ocasion en que el emperador de Austria visitaba la Italia, fué escriturada la señora Remondini para dar algunas funciones extraordinarias. Despues vino á España, y el gran teatro de Cadiz fué palenque de sus triunfos artísticos. De Cadiz pasó á Zaragoza, donde no los logró inferiores, y concluido su compromiso regresó á Italia, y en el teatro Real de Parma cantó Jone y et Trovador. Luégo fué á Génova, Liorna, Verona, Padua y Vicenza; y más tarde volvió á España, cantando en Valencia, Zaragoza, Coruña y Palma, algunas veces con celebridades como Gayarre y Tamberlik.

Reputados autores como Dalla Baratta, Daci, San Giorgi y Mancheroni, le han dedicado obras escritas para ella, lo cual demuestra lo relevante de su mérito.

Entre las cualidades que son más de admirar en la Sra. Remondini, descuella la facilidad extremada con que vence todas las dificultades y canta óperas de tan distinto carácter como Lucia, Roberto, Norma, Africana y Hugonotes, en que las unas requieren un verdadero lujo de vocalizacion, y las otras poderosas y agudas notas.

La Sra. Remondini posee gran agilidad de garganta, canta con limpieza, seguridad, delicadeza y elegancia, y su voz es excelente y de muy agradable timbre en los registros medio y grave.

Algunas de estas cualidades, y principalmente su sentimiento, lució anoche dicha artista en la representacion de «Il Trovatore», rayando á mucha altura en algunas escenas.

El público que llenaba todas las localidades, dando al coliseo un aspecto magnífico, aplaudió con entusiasmo á la tiple y la hizo salir á escena repetidas veces.

Al final del acto primero, la beneficiada fué obsequiada con una hermosa corona; y despues del Carnaval de Venecia, recibió numerosos regalos como grandes ramos de flores, coronas, palomas y alhajas. Esto y mucho más se mereció porque en la ejecucion de dicha pieza estuvo incomparable, luciendo en todo su esplendor sus notables dotes artísticas, en términos que con aquella prodigalidad de voladas y arpegios parecia confirmar que tiene un violín en su garganta, segun frase de «El Monitor de Novara.»

El pueblo de Mahon ha hecho justicia al mérito singular de la Sra. Remondini, de quien conservará siempre gratísimo recuerdo.

—El segundo acontecimiento de la noche, fué el debut al piano de Anita Frigetti Remondini, niña de trece años de edad. Ejecutó con gran esmero, limpieza y expresion una preciosa y difícil fantasia sobre motivos de Ruy-Blas, mereciendo por ello, no solo ruidosos aplausos, sino el re-

galo de algunos ramos de flores y un rico brazalete. La joven pianista promete mucho, y si persevera en el estudio alcanzará inmarcesibles lauros.

—En la ejecucion del Trovador, excepto la Sra. Remondini, todos los cantantes estuvieron muy poco afortunados.

La escena, como siempre descuidada.

En el segundo acto nos preguntó un caballero donde estaba el convento, y tuvimos que contestarle: *detrás de las peñas*, porque lo cierto es que no se veia el monasterio.

Ménos prisa, Sr. Empresario, en dar óperas nuevas, y más cuidado Sr. Director de escena, es lo que pide á ustedes el respetable público.

### SESION DEL AYUNTAMIENTO

Se aprobó el acta de la sesion ordinaria anterior.

Se acordó pase á informe de la Comision de Policia urbana una instancia de D. Benito Castañol solicitando autorizacion para reedificar la fachada de una casa de su propiedad situada en la calle de San Clemente de esta ciudad.

Se acordó pase á informe de la misma Comision una instancia de D. Pedro Riudavets Mercedal solicitando autorizacion para abrir una puerta en la casa de su propiedad número 8 de la calle del Angel de esta ciudad.

De conformidad con lo certificado por cuatro maestros que expresa la condicion 20 del pliego de subastas, se acordó recibir definitivamente las obras ejecutadas por D. Juan Sintes Bagur en el Hospital municipal de esta ciudad; y que se abone por consiguiente al contratista el total importe de la subasta.

Se acordó autorizar á D. Miguel Costa Bagur para construir una casa-cochera en la calle de San José, con sujecion á lo que manifiesta en su informe la Comision de Policia urbana.

Se acordó autorizar á D. Francisco Simarro para que construya un piso alto ó principal en el solar que posee el Municipio en la plaza del Carmen de esta ciudad y que ya le fué tambien concedido al solicitante sujetándose para ello á las condiciones que fija la Comision de Policia urbana en su informe.

Se dió cuenta de una instancia presentada por D. Francisco Riudavets y D. Gabriel Vidal solicitando se construya un nuevo mercado en la antigua plaza en donde anteriormente se hallaba establecido, con arreglo á los planos que acompañan á su solicitud.

Puesta á votacion para si se tomaba en consideracion dió el siguiente resultado:

Señores que dijeron si, Carlos Pauli, Orfila Fábregues.

Señores que dijeron no, Moysi, Sañeho Caules, Cardona, Femenias, Pons Pons (Antonio), Tudurí, Carreras, Vidal Rubí.

En su consecuencia se acordó no tomar en consideracion la instancia mencionada y no admitir los planos interina no estén formados por un Arquitecto, segun determina el Decreto de 8 Enero de 1870.

Se acordó que la Junta de Cementerios, se concrete á contestar á los extremos que se le preguntaron por acuerdo de este Ayuntamiento sobre posibilidad de hacer la inhumanacion de los pobres de solemnidad en tierra en el Cementerio Civil.

En vista del presupuesto presentado del gasto á que ascenderá la habilitacion provisional de una Sala de Autopsias en los Cementerios de esta ciudad, se acordó autorizar dicha habilitacion, reduciendo las



obras al gasto absolutamente indispensable.

Y se levantó la sesión.

Compañía.—La de zarzuela, que debe actuar en los casinos *Consey é Isleño* durante lo que resta de temporada, ha llegado hoy á esta ciudad, cuyo personal es el siguiente:

Director, D. Isidro Xalabardé.  
Tenor serio, D. Félix Baró.  
Tenor cómico, D. Juan Félix  
Segundo id. id., D. Augusto Moreno.  
Baritono, D. Federico Costarradona.  
Bajo, D. Agustín Llauro.  
Primera tiple, D.<sup>a</sup> Josefa Cartana.  
Otra, D.<sup>a</sup> Emilia Mollá.  
Segunda tiple, D.<sup>a</sup> Rosa Valor.

Ganado.—El vapor «Nuevo Mahonés» ha sido portador de catorce cabezas ganado vacuno para el consumo de esta isla.

Bienvenido sea.—Hoy ha llegado á esta ciudad nuestro querido amigo D. Juan Billon, Comandante del Regimiento de Filipinas.

Exportación.—El vapor «Nuevo Mahonés» desembarcó el domingo en Alcudia 11 pasajeros procedentes de esta ciudad y tomó ocho con destino á Barcelona. Recibió además á bordo, 4 atunes, 16 quintales de pescado de otras clases, una jaula con volatería, 2 cajas huevos, 173 docenas de tordos y 3 de perdices.

Mercado.—El día 24 de Diciembre se cotizaba el oro español en la Habana á 240 1/2 p  $\text{S}$  premio.

Buenos-Aires.—Durante el mes de Diciembre próximo pasado entraron en este puerto 68 vapores procedentes de Ultramar conduciendo 20.185 emigrantes.

Las ventas de Aduanas ascendieron durante el mismo mes, á 3.243.000 duros para Buenos-Aires y 571.400 duros para Rosario.

Frio.—El termómetro ha descendido en Polonia hasta 23 grados bajo cero.

En Varsovia se han encendido grandes hogueras en las plazas públicas para que se calienten los transuentes.

Muchos húngaros han muerto helados en los caminos.

Real Orden.—Se ha dispuesto de real orden que los funcionarios de Hacienda, ya sean guarda-almacenes de efectos estancados, ya administradores subalternos de Rentas; opten por servir al Estado ó á la compañía arrendataria de Tabacos.

Canal de Panamá.—Parece que definitivamente dentro de dos años, esto es, en 1890, se abrirá á la navegación el canal de Panamá, si se aprueban los presupuestos y proyectos de obras para el último periodo de los trabajos que se presentarán á la junta general de accionistas próxima á celebrarse en París.

Nafragios.—En el mes de noviembre se han perdido 133 buques de vela; 17 italianos, 55 ingleses, 10 alemanes, 16 americanos, 3 austro-húngaros, 1 chileno, 3 daneses, 3 franceses, 2 griegos, 1 holandés, 12 noruegos, 6 suecos y 4 portugueses; y 15 vapores: 1 italiano, 9 ingleses, 1 americano, 1 español, 1 francés, 1 holandés y 1 sueco.

Dividendo.—El Banco de España ha acordado se empiece á pagar un dividendo de *setenta pesetas* por acción.

No es mal interés, que digamos.

Vapores c. rreos.—El «Buenos-Aires» salió el 6 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires conduciendo 1.440 pasajeros.

El «Isla de Luzon» era esperado hoy á Barcelona procedente de Manila.

Friolera.—Según se dice hay un hombre en Madrid tan rico y tan millonario, que á pesar de interesarle en más de treinta millones los fraesos recientes de algunas casas de banca, no se ha resentido su fortuna ni en una mínima parte, siendo para él aquellas pérdidas, si las sufriera totales, una verdadera insignificancia.

Balance.—Del balance hecho, con motivo de la entrada de año nuevo, en los negociados de la casa del marqués de Campo, resulta que pasa de cien millones de reales lo que tiene que percibir dicho banco del gobierno y de la Compañía tabacalera por el suministro de tabacos como único contratista.

El comercio de sedas y naranjas en Italia.—La exportación de seda cruda y torcida durante el año 1885, se calcula en un valor de 256.500.000 pesetas, y la de seda manufacturada en 5.500.000 pesetas.

En la producción de la seda, ningún país, excepto China, se aproxima á Italia. La cantidad normal de producción ha sido estimada en kilogramos 3.048.000. Los cultivadores de seda italianos han vuelto gradualmente á valerse de las especies originarias del país que producen una calidad mejor y dan mayor rendimiento de seda que las diferentes clases del Japon y de otras partes, que importaron durante la enfermedad del gusano de seda. Se calcula que desde 1886 hasta la fecha, más de la mitad de la seda que se produce en Italia, proviene de las especies indígenas.

La industria de hilar la seda ha tomado proporciones colosales, calculándose en más de dos millones el número de husos empleados. La industria de tejidos tiene su centro en Como, donde se encuentran 8.000 telares á mano, de un total de 13.000 que se computan en Italia. Las sederías han alcanzado tal grado de perfección, que pueden rivalizar con las de Francia. Los precios de la seda han bajado notablemente durante los últimos años, hasta el extremo de dejar un beneficio muy limitado tanto al productor como en la filatura. Los cambios de la moda han causado, en gran parte, la depresión que se nota; pero ésta se debe, sin duda, á la baja general en el valor de todos los artículos.

La exportación de naranjas y limones ha aumentado considerablemente en los últimos años. En 1886 se exportaron 152 mil toneladas, representando un valor de 30.400 000 pesetas, en comparación con 70.400 toneladas en el año 1874.

Uno de los mejores mercados para esta fruta es el de los Estados-Unidos; pero los agricultores y exportadores de Sicilia y de Calabria empiezan á preocuparse acerca de los enormes progresos que en el cultivo del naranjo están haciendo dichos Estados, particularmente la Florida y California, de donde se envían de año en año mayores partidas á los mercados de New-York y de otras ciudades importantes. Se creía que las naranjas americanas, por ser más jugosas y delicadas, estaban más sujetas á pudrirse que las italianas, pero no ha confirmado tal suposición la experiencia que se ha hecho, trayendo á Italia desde la Florida algunas cajas como muestras. Después del viaje á Italia, se encontró que la naranja podrida no subía más que á 23 ó 24 por 100, mientras que la fruta sicilia-

na, al llegar á América, tiene una pérdida, por término medio, de más de 20 por 100. Como se vé, pues, la diferencia es insignificante.

Vuelta al servicio.—Los periódicos militares abogan calurosamente por la vuelta al servicio de los sargentos primeros, dando para ello razones que estiman de gran fuerza.

El primer lugar, parecen proscritos esos leales servidores de la patria, separados de las filas como sospechosos del delito de sedición cuando en realidad son verdaderos instrumentos de ajenas concupiscencias cuyos gérmenes quedan dentro del ejército.

En segundo lugar la ley de sargentos que dá derechos á esta clase para optar á ciertos destinos, bien modestos, de la administración pública, es letra muerta, y no se cumple, no por falta de voluntad sino por que, verdaderamente es impracticable.

Además de estas causas generales, hay otras de régimen militar interno que aconsejan á juicio de los periódicos del ramo, la vuelta al servicio de dichos sargentos primeros cuya presencia en las compañías es necesaria para su buena organización y régimen.

Deuda.—En el mes de Diciembre último ha aumentado la Deuda flotante en 9 millones de pesetas.

Importaba, pues, en 1.<sup>o</sup> del corriente 159 millones, valor representado por letras sobre provincias á favor del Banco de España, de las cuales 85 1/2 millones eran por 85-86, 51 1/2 por 86-87 y 22 millones por el ejercicio corriente que sigue el detrótero de los anteriores.

La Deuda flotante representa en estos momentos la quinta parte del presupuesto nacional de ingresos, y corrobora la necesidad de proceder á su extinción, así como la existencia del déficit con que, como habíamos anunciado, acaba de cerrar el ejercicio de 86-87.

Exposición.—En la reciente exposición de animales de leche, celebrada en Nueva-York, figuraron 500 cabezas, el valor de las cuales ha sido calculado en 200.000 duros.

De aquel número cerca de la mitad eran raza Jerseys, encabezadas por la famosa «Eurotas», una de las vacas más célebres del mundo. A la cabeza de las Ayrshires estuvo «Duchess of Smithfield», el mejor ejemplar de su raza, según se cree, criado en los Estados Unidos. Ha producido más de 190 libras de leche por semana y más de 10.000 libras en un año.

Las Guernseys hicieron un buen papel en la exposición, y magnífico las Holstein Frisonas, de las cuales fueron exhibidas veintidos cabezas entre ellas «Clothilde», la asombrosa vaca que hizo 26.021 libras de leche en un año.

Pasajeros.—Los llegados á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés» son los siguientes:

#### DE BARCELONA

Un Sr. Capitán de Infantería su señora é hija, Mariano Catalá, Francisco Meroño, Juan Billon, Jacinto Corona, Francisco Baqué, Enrique Barber, J. Martínez, José Ruiz, Francisco Alexandre, José Cantisano, Vicente Perné, Emiliano Castaño José Rotet, Francisco Montestruc, Andrés Corantí, Blas Borrego, Isabel Dias, Teodora Mestres, Francisco Gonzalez, Manuel Beltran, Francisco Gabacerán, Juan Cervera, Angel Cervera, Jaime Pallarés, Emilio Badía, Ignacio Martínez, nueve artistas, Juan Riba, Rafael Gavasso, Martín Matas, Manuel Ruiz, Adolfo Latán, tres marinos, 16 marineros y un individuo de tropa.

#### DE ALCUDIA

D. Miguel Jordá, Juan Luis, Margarita Vallespi y dos hijos, Sebastian Taltavull, Juan Mesquida, Ernesto Sanmarty, Juan Martrell, Sebastian Reynés, Jaime Pons, Jaime Vives, Juan Pol, Juan Lozano y un hijo, Juan Martorell.—Total 80.

## TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 11.—8'30 n.

En el Congreso el Sr. Dávila ha combatido al Gobierno por su inercia frente de la miseria general, y su imprudencia en la cuestión de Marruecos. El Sr. Santamaría le contestó que en los asuntos exteriores el Gobierno guarda una prudente neutralidad, y no es culpable de la crisis económica.

Madrid 11.—8'35 n.

Se ha desistido de obsequiar con un banquete al Sr. Cánovas del Castillo.

Se ha abierto una suscripción para hacer una gran tirada del discurso del ilustre jefe del partido conservador, pidiendo el aumento de las tarifas.

En el Senado continuó esta tarde la discusión del Jurado, en la que intervinieron los Sres. Alcover y Pisa.

Madrid 11.—10'30 n.

El Sr. Peñalva se ha retirado á la vida privada.

El general Quesada sufre un catarro agudo, y el general Loma se encuentra enfermo de gravedad.

Se comenta que siendo ministerial el Sr. Pisa Pajares, Rector de la Universidad Central, haya combatido el proyecto de Jurado.

Madrid 11.—10'40 n.

Ha sido destituido el juez que instruyó el proceso Wilson.

Se asegura que se ha descubierto una conjuración contra la vida del Czar en la que se hallan complicados algunos oficiales del ejército.

Madrid 12.—9 m.

En Massachusetts (Estados-Unidos) ha ocurrido un descarrilamiento del que han resultado ocho muertos y pasan de cincuenta los heridos graves.

El cuerpo consular de Florencia se ha reunido para protestar de las medidas adoptadas por las Autoridades.

Madrid 12.—10 m.

Ha tenido lugar un duelo en la frontera franco-belga entre un oficial francés y otro alemán, habiendo fallecido este inmediatamente de un balazo en el pecho. El hecho ha causado gran sensación.

Madrid 12.—11 m.

Insistese en que el Sr. Polavieja pasará á la Dirección de artillería y que el Sr. Ruiz Davan irá á Puerto-Rico.

Se ha dispuesto que el Banco de España facilite en Madrid y provincias el cambio de moneda.



## TEATRO

COMPANIA DE OPERA ITALIANA

## Funcion para el Viernes

13 de Enero de 1888

(3.ª de Abono de la 6.ª Serie)

Se pondrá en escena la aplaudida ópera en 4 actos del Mtro. Donizetti

## LUCRECIA BORGIA

Tóman parte las Sras. Remondini, y Bareggi y los Sres Vilalta, Leoni, Colombo, Berti y Rey.

El sábado tendrá lugar el beneficio de la primera tiple ligera Sra. Boni Granville, la que tiene el honor de dedicarlo al Exmo. Sr. Contralmirante D. José Maimó y Sres. Jefes, Oficiales y Guardias Marinas y tripulación de la Escuadra de Instrucción surta en este puerto, poniéndose en escena por primera vez en esta temporada la magnífica ópera FAUST.

Si la función que he escogido es de completo agrado de este respetable público se verán colmados los deseos de la Beneficiada.

Precios los de costumbre A las 8.

## Sección comercial

Barcelona II.—4'55 t.

4 por ciento int.	65'72
4 por ciento Exterior.	67'32
4 por ciento amortizable.	83'25
B. H. de Cuba emisión de 1880.	97'50
B. H. Colonial.	45'75
F.C. de Barcelona á Francia nuevas.	54'00
F. del N. de España.	64'12
Orensés.	11'25
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
Id. C. de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Trasatlántica.	95'50

Empeños del casino Mercantil  
Interior 6 rs. paga alcista.  
Exterior franco.

Madrid II

4 p. 00 Interior.	65'65
4 p. 00 Exterior.	00'00
4 p. 00 amortizable.	83'10
Bills. Hipots. de Cuba Emisión de 1886.	97'55

Barcelona II

Londres 90 días fecha	25'34 din.
Paris 8 días vista	1'10 pap.
Marsella 8 días vista	1'10 pap.

## Sección Religiosa.

Santo de hoy.

S. Victoriano y S. Benito abad y confesor.  
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Misericordia en S. José.

Cuarenta Horas dedicadas al Santísimo Nombre y Corazon de Jesus, en la iglesia de Religiosas Concepcionistas tendrá lugar los días viernes, sábado y domingo próximos. Se descubrirá S. D. M. á las 5 1/2 de la mañana con estacion y Misas rezadas; á las 9 y media Nona solemne y Misa mayor. Por la tarde piadoso ejercicio á las 3, al anochecer, Santa y solemne Visita, sermon por D. Matías Nuza Pbro. el viernes y sábado el Sr. Panedas Pbro. despues estacion, preces y Reserva.

Santo de mañana

S. Gumersindo martir y S. Hilario obispo y confesor.

## Movimiento del Puerto.

Entrados el 12.—De Barcelona vapor «Nuevo-Mahonés Cap. D. Miguel Tuduri con 21 trips. 80 pas. efectos y la correspondencia.

## ANUNCIOS

Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 5 de Mahon.

(Estanco Arravaleta)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que por irradiacion ha de celebrarse en Madrid el día 20 de Enero de 1888.

Ha de constar de 40 mil billetes al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos á razon de cinco pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 4.008, importando 1.460.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de 200.000 pesetas para que se forme con las cinco bolas extraídas de los globos, del cual irradiarán los demás que deban ser premiados	200.000
3 de 40.000 pesetas cada uno, para los billetes cuyos cuatro números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	120.000
36 de 5.000 pesetas cada uno para los billetes cuyos tres números de la derecha sean iguales los correspondientes del agraciado con el premio mayor	180.000
360 de 500 pesetas cada uno, para los billetes cuyos dos números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	180.000
3.600 de 200 pesetas cada uno, para los billetes cuyo número de la derecha sea igual al correspondiente del agraciado con el premio mayor	720.000
2 aproximaciones de 15 mil pesetas cada una, para los billetes que contengan el número anterior ó posterior al del premio mayor	30.000
6 idem de 5.000 pesetas cada una, para los billetes que contengan el número anterior ó posterior al de cualquiera de los números premiados con 40.000 pesetas.	30.000.

4.008 1.460.000

Mahon II de Enero de 1888.—El Administrador, Diego de la Torre.

## Casino "El Progreso,"

Queda abierta la suscripción, desde el día de la fecha, para el baile que ha de tener lugar el día 16 del corriente mes por la noche. Lo cual se anuncia para que llegue á conocimiento de los Sres. Socios que gusten tomar parte en el mismo.

S. Luis II de Enero de 1888.—El Presidente, Antonio Pons.

## Casino "El Isleño,"

Queda abierta la suscripción para la función de zarzuela que dará en el salon de esta Sociedad el domingo proximo, con sujecion á las bases que están de manifiesto en el salon de lectura.

Mahon II de Enero de 1888.—P. A. de la J. de G., El Srío, Juan T. Vidal.

## SUBASTA

El día 30 del corriente, á las once de la mañana, se procederá á la venta en licitacion verbal de los almacenes núms. 1 y 3

de la Rampa de la abundancia de esta Ciudad, propios de los herederos de D. Juan Vanrell y Vanrell; cuyo acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, donde están de manifiesto las condiciones de la venta y títulos de propiedad de dichos almacenes.

## NO MAS CALLOS

Se acaba de recibir 40,000 Escofinas Lo-sadas. Todo desaparece en el acto con la verdadera Escofina, sin daño ni dolor alguno.

PRECIOS.—Las hay á una peseta; á 50 céntimos y á 25 céntimos una.

Únicos depósitos en casa de D. Ricardo Valiente, S. Sebastian 5 y en su almacen bajo la cuesta larga núm. 96, y en el estanco de la Arravaleta.

NOTA.—Las que no estén marcadas con el nombre del autor son falsificadas.—Lo-sada.

## CALENDARIOS

DE LAS BALEARES

PARA EL AÑO

1888

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico, y en la Librería de Bals, Hannover 33.

## EN VENTA

Lo está el establecimiento de comidas y licores de la calle de Hannover núm. 19 conocida por la casa Fonda. Para informes dirigirse á la misma.

## RECIBOS DE ALQUILER

Forma una libreta de doce recibos talonarios que se vende en la imprenta de EL BIEN PÚBLICO, calle del Bastion n.º 39. Precio de 4 céntimos de escudo una.

Imp. de M. Parpal.—Pastion 39.

## PRODIGIOSAS PASTAS DE GLUTEN

## PARA SOPA

CON PATENTE DE INVENCION

Fabricantes HIJOS DE PALAY Y COMP. de Badalona

El GLUTEN existe en las harinas, y particularmente en la del trigo contribuyendo mucho á su calidad nutritiva.

Segun dictámenes de Sociedades científicas, el GLUTEN posee propiedades nutritivas iguales á las de la carne.

Las personas afectas de dispepsia ó gastralgia ó bien de dolencias intestinales, hacen un consumo diario de las pastas de GLUTEN, pues con ellas se nutren con regularidad y no sufren trastornos intestinales á que estaban sugetas: el apetito es mayor cuando se hace uso del GLUTEN.

Siguiendo las mismas operaciones que de ordinario, y empleando aproximadamente una mitad menos de PASTAS-GLUTEN-PALAY sobre la cantidad acostumbrada, se obtendrá una excelente sopa de GLUTEN y prodigioso rendimiento en la coccion.

Unico Depósito en Mahon LA VID.

29. Nueva. 29.



## PANADERIA DE LA REAL CASA

DE

## JOSÉ SINTES SAURA

PLAZA DEL RETIRO NÚMERO 3.

En dicha panadería se encontrarán todos los días las muy acreditadas

## ENSAIMADAS

AL ESTILO DE MALLORCA

Se servirán á domicilio á las personas que lo soliciten con todo el esmero y puntualidad.

## MAQUINARIA AGRÍCOLA, INDUSTRIAL Y VINÍCOLA

Arados, Bombas, Prensas, Filtros, Estrujadoras, Trilladoras, Aventadoras, Segadoras, Mangas para filtrar, y artículos para almacenes de vinos.

Bombas para incendios, Tranvías para desmontes, Canteras, Bodegas etc., Ferrocarriles económicos de vía estrecha, Bombas para socorrer naranjos.

## BASILIO MIRET

Barcelona, Princesa 61.—Tarragona, Rambla San Juan 36.—Sucursales en las principales ciudades de España.—Se remiten catalogos gratis al que los pide.

## EL MEJOR RECONSTITUYENTE

## PILDORAS RESTAURADORAS

preparadas por el DR. FORMIGUERA

Para la pronta curacion de la palidez, inapetencia, esterilidad, dificultad, supresio y demás desarreglos de la menstruacion, y en general las enfermedades que dependen del empobrecimiento de sangre. Medicamento indispensable á las personas aquejadas de dolencias crónicas del estómago, para facilitar el desarrollo de las jóvenes y fortificar los temperamentos débiles y linfáticos.—Depósito general, G. Formiguera y C.ª, Tallers, 22, Barcelona.—Al por menor, Farmacia de la Estrella, Fernando VII, n.º 7, y demás farmacias.